

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 21 DE JULIO DE 1904

NÚMERO 646

**Manuel Collado**  
**Manuel Alvarado h.**  
 PASANTES DE ABOGADO  
 Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana  
 y de Echeverría. Set. 4.

### El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceno**  
 REDACTORES,  
**Leonidas Briceno, Segundo Ispizua**  
**Modesto Martinez**  
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
 25 VARRAS al Este de la Oficina Telefónica.  
 Avenida 5ª, Oeste  
 Teléfono N° 26  
 APARTADO 109

#### Oficial

Se crean las siguientes plazas: de Administrador de Correos en Palmira de la provincia de Guanacaste; de posta entre Los Frailes y San Cristóbal de esta provincia, é idem entre los distritos de Santo Tomás, San Miguel, Paraso y la villa de Santo Domingo de la provincia de Heredia, en la inteligencia de que dichos postas harán dos correos semanales; estos tres empleos tendrán las dotaciones de... \$ 5 00, \$ 10 00 y \$ 15 00 al mes, respectivamente, imputables á Eventuales del ramo.

#### La Memoria de Hacienda

Notable documento es la última Memoria de Hacienda presentada al Congreso por el señor ministro encargado de esa cartera don Tobias Zúñiga. Nuestro movimiento agrícola y comercial, es decir, la exportación y la importación, lo que producimos y consumimos; los ingresos y egresos del Tesoro Público, con explicaciones detalladas de cada cuenta, y nuestra malhadada deuda interior, cuyo servicio consume la enorme cantidad de \$ 673,183.25 al año, esto es, mucho más de medio millón de colones, todo se halla menudamente expuesto en el informe en cuyo análisis emprendemos. Es un documento que honra al señor Ministro y al administración que sirve y que deja una impresión placentera acerca de la buena situación del país.

#### NUESTRA PRODUCCIÓN

El café, los bananos, el cacao, maderas, cueros y productos varios, figuran en la lista de exportación. Apuntamos las cifras de cada artículo.

CAFÉ.—Muy pocos años ha habido mejores que este de 1902 á 1903 para la industria del café, así por la cantidad producida como por el valor total de la cosecha. El siguiente cuadro lo evidencia.

Años	Kilogramos	Producto oro	Kilogramo
1893	11,442,041 kg.	\$ 3,713,302 00	\$ 324.25
1894	10,776,763	4,198,252 00	389.05
1895	11,089,523	4,320,711 00	389.06
1896	11,715,501	4,318,285 00	368.85
1897	13,871,363	4,101,680 00	295.7
1898	19,486,125	4,209,569 00	216.69
1899	15,369,171	3,943,190 00	191.95
1900	16,100,905	3,900,187 00	239.60
1901	16,574,025	2,523,291 00	152.03
1902	18,740,100	3,169,818 00	169.64
1903	17,332,618	4,281,459 00	244.2

Se ve, pues, que la pasada cosecha superó á la anterior en 3,883,613 kilogramos y en... \$ 1,061,641.00.

NOTA IMPORTANTE.—La cosecha de 1904, en curso de venta, será menor que la de 1903; escasamente pasará de diez millones de kilogramos; pero en cambio el promedio de venta será mayor, á juzgar por las realizaciones efectuadas hasta el día.

BANANOS.—La producción de esa fruta sigue en creciente desarrollo; así lo testifican las siguientes cifras referentes á los embarques efectuados durante el quinquenio.

Año	Racimos
1899	2,962,771
1900	3,420,166
1901	3,870,156
1902	4,174,199
1903	5,139,063

La cosecha de 1903 superó, pues, á la del año anterior en 964,804 racimos y su valor computado á 45 centavos oro, monta á \$ 2,312,578.

Año	Kilos exportados
1899	11,724
1900	13,681
1901	22,630
1902	60,128
1903	80,532

La cosecha de 1903 ha superado, pues, á la anterior en 20,804 kilogramos y representa un valor de \$ 32,312.00. Eso sin contar la considerable cantidad destinada al consumo interior, pues que sólo hubo una pequeña partida de cacao colombiano (1,585 kilogramos) importada durante el año.

MADERAS.—La exportación de palo de mora á fustete ha adquirido la amplitud que en

años pasados, que se exportaron por 3,786,000 kilos. No así el cedro y caoba que vienen en decadencia. De cedro se exportaron 255,133 kilos y de caoba 3,896 kilos.

CUEROS.—La exportación monta á 289,482 kilogramos, y en valor computado á 30 centavos, llega á \$ 86,845.00, es decir, ha disminuido respecto al año anterior, en peso de 23,300 kilogramos, y en valor de \$ 6,991, pero ello no ha sido por haber disminuido la producción y el consumo, sino por el incremento que ha tomado la industria de la tenería.

PRODUCTOS VARIOS.—Se ha exportado el caucho por valor de \$ 71,558 00; el carey por \$ 10,581.00; la conch-perla por \$ 45,967.00; el ganado por \$ 77,132.00; el oro en barras por \$ 228,237.00.

Se ha importado ganado por valor de... \$ 45,867.00, valor de 17,179 cabezas. El consumo interior fué de 40,310 cabezas, esto es 23 kilos de carne por habitante, alimentación en extremo exigua.

#### Consejos contra el sarampión

La Facultad de Medicina ha hecho circular una hoja suelta, en la que se dan consejos para combatir el sarampión.

Hélos aquí:  
 1º) — Evítense no sólo visitar las casas donde haya sarampión, sino también el contacto con ropas, muebles ó utensilios que hayan servido á los apestados.

2º) — Médenles á menudo las ropas del sarampiñoso, las cuales no deben sacarse de la habitación del enfermo, sin haberlas sumergido antes, durante media hora, en agua de ceniza hirviendo.

3º) — Apenas un niño tenga calentura ó tos y catarro, métese en cama, en un cuarto ventilado, pero no ventoso, á media luz. Debe asegurarse que el niño, si llora, se le dé de beber agua de sauco, borraja ó tilo.

4º) — Inspecciónese á menudo el enfermo para ver si tras las orejas, en la frente, en los ojos y en la nariz, aparece la erupción, pues durante las veinticuatro horas siguientes á la aparición en uno de los lugares dichos, se propaga la erupción por todo el cuerpo, y entonces conviene lavar diariamente los ojos, la nariz y boca del enfermo, con agua borraja tibia.

5º) — Hay que evitar á todo trance que el enfermo se restríe.

6º) — Los enfermos, ya sin calentura, deben quedarse en la cama, todavía seis días más, y cuando se levanten no deben recogerse ni exponerse al viento, y deben recogerse temprano.

7º) — Los sarampiñosos tomarán líquidos (leche, caldo y claras de huevos).  
 Para calmarles la sed, deseles agua de coada ó cualquier otro fresco sano.

8º) — Siempre q' se note en el enfermo fuerte diarrea y mucha tos, conviene llamar al médico.

Es casi por demás advertir, — puesto que ello se refiere á todas las epidemias, — que las habitaciones deben mantenerse en perfecto aseo, lo mismo que los desahagos, sobre todo los de aguas servidas. En los patios no debe haber fangales ni montones de basuras.

#### De Naranja

Á VUELA PLUMA.

Es el cantón del Naranjo uno de los principales de la provincia de Alajuela, tanto por su situación topográfica como por el adelanto moral é intelectual de sus habitantes.

Estos, entregados en su mayor parte á las faenas agrícolas, se distinguen por su laboriosidad é buenas costumbres. Amantes de la educación, poseen buenas escuelas, bien amuebladas y construidas con todas las prescripciones higiénicas. Entre otras cosas, las de los distritos de San Juan, Concepción y Candelaria.

La cabecera del cantón posee un magnífico templo de construcción moderna y que por su solidez y hermosura figura entre los primeros de la república.

Lo dicho anteriormente sobre escuelas en general no es aplicable á la villa: dichas escuelas carecen de edificios propios; se encuentran mal alojadas, las aulas son estrechas y reducidas y el mobiliario es bastante escaso.

¡Ojalá que la actual Junta de Educación que tanto se ha distinguido por su espíritu progresista, haga un esfuerzo y proceda á la construcción de esos importantes edificios! El señor Cura que de tanto interés se ha tomado en la terminación de su iglesia debiera prestarle su colaboración decidida á dicha Junta; un sacerdote que cumpla debidamente con su ministerio, debe preocuparse por el adelanto intelectual de su pueblo.

Para esto debe asociarse con los maestros, ayudar á sobrellevar la pesada tarea que se han impuesto.

Cuando los esfuerzos de estas dos entidades: el cura y el maestro, logran unirse, la labor será más sencilla y provechosa. "La unión hace la fuerza."

Se nota además la falta de otros edificios de imperiosa necesidad tales como el de Oficinas Públicas, Mercado, Matadero etc.

Tenemos noticia de que se proyecta la construcción de un hospital. Halagadora idea que

### Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental Guadalupe  
 Teléfono 732 Teléfono 821

## EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C<sup>ía</sup>,  
 (antes Pagés hermanos sucesores).

### LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Consúl de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. Julio 5.

## JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA  
 ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LAS MUJERES  
 Consultas de 12 m. á 3 p. m. Mayo. 2

**Aviso**  
 En virtud de revocatoria del poder otorgado á don Thomas G. Hansco, es el infrascrito el representante actual de "The Costa Rica Electric Light and Traction Company Limited" según documento otorgado en Londres ante el Notario J. W. P. Jauralde.—G HOLT GREEN.—San José, 17 de julio de 1904.—Gr.

## JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS.

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL  
 LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores. GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES y de ADORNO, CONFERAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVELLES y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mí personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y cuidados de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados (lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo) bajo mi dirección. En San Pedro del Moján (finca La Paulina) tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hace 10 años con la clientela de las familias más distinguidas del país. Tengo planos para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vengo canarios.—ALFREDO ANDERSON, Julio 29.

ha sido acogida con entusiasmo especialmente por el presidente Carvajal, quien espontáneamente ha ofrecido algunos fondos que le adeudan precedentes de diligencias matrimoniales y que el domingo 3 del corriente cobró públicamente por el público.

Proceder incorrecto, digno de toda censura: la catedral sagrada no está destinada para esos fines.

Hay que emplear la palabra suave, reflejo de cultura, arma venenosa, en vez de los términos groseros y humillantes.

Cuenta el Naranjo con un círculo de personas bastante honorables. El establecimiento de un Centro de Amigos como los que existen en otros puntos de la República, se hace indispensable este centro será un lugar de distracción y al mismo tiempo servirá para estrechar más los lazos sociales que deben reinar en todo pueblo medianamente culto.

A Naranjo le espera un gran porvenir: es el centro de grandes zonas productoras más fértiles; abranse nuevos caminos y se enjendrán los caminos y dentro de poco tendremos una población rica y floreciente.—RICONETE Y CORTADILLO.

Rusos y japoneses

Nada me importan los japoneses Ni sus victorias, ni sus reveses Y tanto aprecio a los moscovitas Que los doy todos por tres "pépitas". Gana el Mikado ¿qué se me dá? Ni un abanico me tocará a mí Y si por suerte le toca al Czar, Ni una "tocaca" me ha de mandar.

La cuestión "Avances"

El sapientísimo pedagogo "esperantista" que con tanta amenidad como gallinista regala la hoy desde las columnas de "La Prensa Libre" los escritos de destino. Costa Rica, así también los del Universo mundo, se ha amostazado por el diminuto error que en este diario se le rectifica acerca de los "avances" angio-franceses.

¿Qué poca filosofía y modestia tienen ciertos políglotas omisiosos! El que se le concedería el valeroso moralista es que el Rey Eduardo si no influye tanto como ciertas agencias platónicas en la política internacional del mundo, alguna osilla significa. Concedásele esto siquiera el autor de las "Sugestiones" y de "Crónica mundial."

Por lo demás, estamos seguros de que el Rey Eduardo no mira con "coloidal" el papel preponderante de los pedagogos que hoy dirigen la política internacional, y que como buen súbdito se contentará con sonreír bondadosamente, llevándose a las narices su pañuelo empapado en "Brisa de las Pampas," perfume aristocrático si los hay.

Para ver esto no se necesita ser aprendiz de diplomático, ni usar "galgas," lo cual no es análogo para cometas, como diría cualquier aspirante a galparrista cursi.

Para esto de profetizar desatinos no hay como los pedantes y los chinos. Esto le dijo el otro hace ya mucho tiempo.

De El Salvador

(De nuestros carnes)

Ha muerto en Izalco el Capitán Carlos Oyarzun, veterano del ejército de Morazán y uno de los defensores de la patria en la guerra nacional de 1856.

Los agricultores de Chalchuapa han tenido grandes pérdidas debido a que sus milpas se han arruinado.

En la última visita practicada por el señor Gobernador Departamental don Leopoldo Sianegra G. al puerto de La Libertad ordenó la reparación de la cañería que surte de agua a este puerto, medida que era de imperiosa necesidad.

Se anuncia la aparición de un nuevo periódico bajo el título de "La luz" que será de carácter humorístico.

Entre las curules de la flora salvadoreña existe un árbol llamado "Bo blanca ó de la cruz", que tiene la propiedad de que su tronco se convierte en piedra.

El Ministerio de Fomento ha encargado la música del himno de la Exposición Nacional escrito por el poeta Vicente Acosta, al compositor don Rafael Herrero.

Se tiene noticia de que el renombrado artista centroamericano don Miguel Angel Chaves se encuentra ahora en Guatemala, visitará en breve Costa Rica y las otras Repúblicas de Centro América con el objeto de tomar vistas al natural de montañas, cascadas, etc., las cuales se llevará para Europa. Según él, los paisajes tropicales son más apreciados por los europeos y espera hacer bastante negocio.

Guerra ruso-japonesa

Londres, 19.—El "Daily Express", publica la siguiente noticia de su correspondiente en Malta, fechada el 18 del presente: La flota británica del Mediterráneo zarpó de ésta hoy con destino a Alejandría. Se supone que su viaje tiene relación con la presencia en el mar Rojo de los vapores de la flota voluntaria rusa; se dice que el crucero británico Terrible, zarpó hoy de Suez con el propósito de velar por los intereses de los buques mercantes en el Mar Rojo. El corresponsal de "Standard" en Odessa, avisa q' otros dos vapores de la flota voluntaria rusa, zarparon para Sebastopol, donde se proveerán de carbón y después partirán, según se cree, para el Mar Rojo. Avisa el correspondiente del Daily Mail en Aden que los vapores británicos Woodcock y Dalmeida, fueron capturados por espacio de tres horas por vapores rusos. Agrega el corresponsal que el capitán del San Petersburgo, notificado a los residentes británicos en Suez y notificado a él, se apresará todo buque que vaya con rumbo a Oriente si el contenido de sus paquetes no estuviera claramente indicado en sus manifiestos, de acuerdo con la ley internacional.

Londres, 19.—En el "Standard" del "Daily Chronicle", se verificó en Matienling un reñido duelo que duró dieciséis horas. Antes de amanecer, una flota de veinte mil rusos, favorecida por la neblina atacó los puestos japoneses.

No fué posible resistir el empuje, hasta que esa fuerza no llegó a la cabeza del paso, ingirando en donde fué atacada. Al amanecer, la neblina se disipó; mientras tanto los japoneses habían sido reforzados a su vez, hicieron retroceder al enemigo y recuperaron el terreno perdido. Los rusos sufrieron sensibles pérdidas pero se retiraron en buen orden."

San Petersburgo, 19.—El Almirantazgo ha recibido informe de la apresada del vapor Malaca de la empresa británica Peninsular y Oriental que se efectuó en el Mar Rojo por el San Petersburgo de la flota voluntaria y de la parada del vapor Prins Heinrich de la empresa alemana Norddeutscher Lloyd por el Smolensk, pero no ha sabido nada de la parada del vapor británico Waipara por el San Petersburgo. El Malaca llevaba a su bordo material de guerra. Rusia no anticipa operaciones internacionales a causa del paso por los Dardanelos de la flota voluntaria ó por la conversión de estos vapores en buques de guerra una vez pasado el estrecho. Aquellos que reductaron el tratado de París, tratan de cerrar el Mar Negro a la entrada y salir de los vapores de guerra pero no previeron el caso actual, pues los vapores San Petersburgo y Smolensk no pertenecen los Dardanelos en calidad de navíos de guerra sino como buques mercantes. A este respecto un oficial del Ministerio de Relaciones Exteriores, manifestó que de acuerdo con el tratado de París no hay cuestión por que buques mercantes pasen los Dardanelos. Con su conversión después en buques de guerra, Turquía no tiene que ver, pues el tratado no dice nada a este respecto.

San Petersburgo, 19.—Informa el General Kropotkin que en el ataque al paso de Motien, el conde Keller tuvo más de 1.000 bajas. Teutsching, 19.—Se ha llevado a Sasevo el vapor Harping apresado hace poco por los japoneses. El capitán avisó a los dueños que el vapor no tiene ningún contrabando a su bordo. Por consiguiente, ignora el motivo de la captura. El asunto será resuelto por el tribunal de presas.

Cuartel General de Kuroki, Via Fusan, 19.—En la batalla del paso de Motien que se libró el domingo, tomó parte un número de fuerzas mayor que en los combates anteriores. Probablemente hubo doble número que el que tomó parte en la batalla del Yali. En cambio, del otro lado no se opusieron más que una brigada y un batallón de fuerzas japonesas. Las bajas rusas se calculan en 2,000 y las japonesas en 1,000. Las bajas de parte de los japoneses no pasaron de trecientas. El combate demostró, de un modo notable, la maravillosa habilidad de los infantes japoneses. Probaron de modo incomparable que eran rifles superiores a los rusos: mostraron más iniciativa, pelearon mejor y estuvieron más alertos que los rusos en todo lo que se relaciona con la profesión de las armas.

San Petersburgo, 19.—Las fuerzas rusas y japonesas que están formadas y listas para el choque con el enemigo, tuvieron el domingo una lucha seria. Según el informe que se ha recibido del general Kropotkin, los japoneses interpretaron mal el movimiento de los rusos, pues en lugar de ser una tentativa para tomar el paso fué un reconocimiento practicado en gran escala. El plan del general Keller no dice el número de tropa que tomó parte, pero demuestra que el grueso de la fuerza se componía de 18 batallones y de gran número de reservas. Durante el conflicto, tres batallones de éstos fueron llamados al auxilio de los que estaban batidos. Un resultado importante obtenido con el reconocimiento fué el descubrimiento de una gran fuerza japonesa que se hallaba oculta en la región entre los pasos de Fenshu y Motien. La potencia de esta fuerza se demostró con el hecho de que 21 batallones rusos no fueron suficientes para forzar las posiciones, no obstante que algunas fueron ocupadas temporalmente. La batalla dejó en el mismo estado la situación general, pero demostró que hay un poderoso ejército de japoneses reconcentrado el cual está amenazando constantemente a Liao Yang y espera solamente la voz de Kuroki para avanzar.

Malta, 19.—La flota británica del Mediterráneo, al mando del Almirante Von Ville, zarpó para Alejandría. Se dice que establecerá patrullas en los mares Mediterráneo y Rojo, a fin de impedir que los rusos continúen molestando a los buques mercantes británicos.

Londres, 19.—Avisa un corresponsal en Roma de la Exchange Telegraph que la Embajada rusa ha recibido una nota avisándole que Rusia está preparando un programa basado en una campaña de tres años contra el Japón. El primer año se dedicará a la defensa de Puerto Artico, cuya plaza sigue perdida desde un momento a otro. El segundo año se dedicará al ataque de la potencia rusa en la Manchuria, y el tercer año a la invasión del Japón. En los círculos oficiales británicos se consideran incidentes de gravísima importancia internacional el reciente decaimiento y registro de buques mercantes británicos por las naves Smolensk y San Petersburgo de la flota voluntaria rusa. Lo que más levanta crisis este asunto es la captura del vapor Malaca de la Empresa Peninsular y Oriental por el vapor San Petersburgo en su arribo a Suez a cargo de una tripulación en camino para Liban.

El Gabinete británico está reuniendo discusiones de este incidente. Los juriscónsultos británicos admiten el derecho de los rusos de decomisar y detener la correspondencia siempre que no sea más que la oficial y personal. Pero dicen que hay una cuestión de dos naves rusas que andan en corso en el Mar Rojo, si hay una protesta, tendrá relación principalmente con el paso de los Dardanelos de éstos, hasta ahora, buques mercantes y su conversión después en buques de guerra. En los círculos oficiales se critica seriamente la política obrada por Rusia en este asunto. Había hoy una baja conculada de primera clase, debido al temor de complicaciones internacionales. Los peligros y dificultades de la situación son muy comentados por los diarios que están unánimes en denunciar el carácter dudoso é irregular de la flota voluntaria.

Noticias diversas

Londres, 19.—En la Cámara de los Comunes Broderick manifestó esta tarde que con el objeto de evitar las controversias el gobierno de S. M. comunicó a Rusia, a principios de junio, su política con respecto al Tibet. Sin embargo, es manifiesto que la conducta de la Gran Bretaña tiene que sostenerse debido a la actividad de los tibetanos. El gobierno no se compromete a apartarse en cualquier eventualidad de la política de evitar las controversias de la India el 6 de noviembre de 1903. Sin embargo, mientras otra potencia no intervenga en los asuntos del Tibet, Inglaterra no intentará ni la anexión del país ni el establecimiento del protectorado para el control del gobierno interno.

Puerto Príncipe, 19.—Hoy llegó a ésta el almirante Ligebee al mando de una escuadra compuesta de los cruceros Newark y Des Moines y las cañoneras Newport y Bancroft que conduce al ministro Dawson quien viene a visitar al ministro Powell. El presidente Nord envió un carruaje y una guardia de honor para que llevara a Ligebee al palacio. En la tarde Mr. Dawson partió directamente con rumbo a la ciudad de Santo Domingo, a bordo de la escuadra.

Londres, 19.—Avisa un despacho de Roma que publica el "Daily Express", que el cardenal Vantelli, quien está para hacer una visita a Irlanda, ha sido encargado por el Papa para tratar de obtener de Mr. Pierpont Morgan una antigua capsa que no tiene precio que fué robada en 1902 de la catedral de la India y que las reparaciones que se hacían a la Catedral. La capsa desapareció misteriosamente. El gobierno hizo toda clase de esfuerzos para recuperarla pero sin resultado. Ahora se sabe que fué vendida a Morgan quien la presentó al Museo de Loutú Kensington donde está exhibiéndose. La capsa se fabricó en el siglo XIII. Está lindamente labrada.

Roma, 19.—De la más exacta fuente se sabe que el siguiente es la opinión de la Santa Sede, relativo a la situación pendiente entre el Vaticano y Francia: El Papa considera absolutamente segura la disolución por Francia del Concordato. El pretexto es que la Santa Sede no está de acuerdo con la política de Roma, intimó la dimisión al obispo Gray de Laval, pero no obedeció. Fué llamado a Roma para contestar graves cargos. El obispo entonces apeló al Gobierno francés. Este declaró que la Santa Sede infringía el concordato; pero como el obispo no ha sido castigado, el Ministro de Relaciones Exteriores Delecloux y el obispo del Vaticano está obrando dentro de los límites de sus derechos. Al mismo tiempo en el mismo concordato no hay nada que indique que el Vaticano no está obrando dentro de sus derechos. El primer ministro no está de acuerdo con sus colegas. Basa él sus argumentos en los llamados artículos orgánicos, los cuales constituyen el fundamento del concordato hecho por el Gobierno francés, pero que jamás ha sido aceptado por la Santa Sede. El Papa está firme en su resolución de continuar con el asunto. Si el Papa le invitó a renunciar y dió una negativa, esto demuestra que el asunto ha estado pendiente desde hace largo tiempo. En el Vaticano se niega absolutamente que están complicados otros prelados.

Congreso Constitucional DIA 19 DE JULIO A las 2 1/2 p. m. se abrió la sesión bajo la Presidencia del señor Pérez Zeledón. EL PRESUPUESTO Se leyó el presupuesto general de gastos que registró en el corriente año económico. Su monto total asciende a la suma de \$ 5,556,000.00. El diputado Castro Quesada después de fundadas razones, de lo necesario que se hace conocer el presupuesto hasta en sus menores partidas; hace moción para que el Ejecutivo lo mande de nuevo detallado. El diputado Zúñiga Montañar, por ser innecesaria esta medida, dice que no está de acuerdo con el diputado proponente.

El señor Fernández Ghiel, después de muchas observaciones, hace presente que está de acuerdo con el señor Castro Quesada. Tomaron parte en la discusión los diputados Quirós, Sáenz, Oreamuno, Rodríguez y Faerón, los dos primeros en contra de la moción y los últimos en favor. Puesta a votación, resultó aprobada. NULIDAD DE ELECCIONES EN LIMÓN Se leyó un nuevo memorial relacionado con la nulidad de las elecciones municipales verificadas últimamente en Limón. Se dispuso que pasara a sus antecedentes. SOLICITUD DE SUELDOS El Presidente de la Junta de Educación de Puente de Piedra, solicita le sean reconocidos a dicha Junta los sueldos correspondientes a un año en que estuvo cerrada la escuela, sueldos que debió devengar una maestra. Este dinero será invertido en obras de la misma escuela. Fué admitida. PENSIONES Fueron admitidas las siguientes solicitudes de pensiones. Las de las señoras

Adela Mora Trejos, Dolores Mora Monge, Enriqueta Arias v. de Ramirez, la de la viuda del capitán Guillén y rechazada la de María Echeverría v. de Cooper.

EL TRATADO CON HONDURAS

Se aprobó en tercer debate el convenio adicional al tratado general que existe entre esta República y Honduras.

PROYECTO DE UN CAMINO

El diputado Martínez presentó un proyecto de ley, que fué admitido, relativo a que se voten tres mil colones para la apertura de un camino que comunique los caseríos de Bara Blanca y Cheverri con Alajuela.

A las cuatro y media p. m. nos retiramos.

La modestia de un Presidente (ANECDOTA)

Eran los días de peregrinación de la libertad. Al llegar a Durango el General Benito Juárez en compañía de su Gabinete, la duña del hotel en que iba a hospedarse el grupo, preparó la mejor habitación para uno de los ministros que era duranguense y amigo de ella.

Guillermo Prieto, que llegó al hotel antes que los demás con el objeto de que se preparase el mejor aposento para Juárez, habiendo visto el que la señora le destinaba a su amigo, se lo cedió a don Benito, que entraba a la sazón, vestido de dril y con sombrero de palma.

Ver la propietaria del establecimiento a aquel indio así vestido introducirse a aquella estancia y lanzarse a él, todo fué uno.

—Oiga, hombre, ¿a dónde va le preguntó. —Señora, Ud. perdone, dijo Juárez, se me ha dicho que esta es mi habitación y por eso es por lo que me ve aquí.

—¿Pues... se me pierde... está reservada para don Fulano... —Está bien, señora, repuso el benemérito, bajando la cabeza y saliendo del cuarto.

Prieto, por algunas palabras que oyó de la duña del hotel, comprendió lo que pasaba é inmediatamente se dirigió a ella diciéndole: —¿Qué ha hecho usted? ¡Le ha corrido un desaire al Presidente!

—¿Cómo! ¿Eso... indígena...? —Es el Presidente de la República, repuso Prieto.

Más muerta que viva la propietaria se dirigió al indio egrejo, cargada de disculpas.

El General Juárez le contestó con amabilidad: —Un buen amigo, señora, vale tanto como el Presidente de una República. No tiene usted por qué disculparse, pues yo no soy más que nadie.

¡Qué hermosa página de modestia republicana!

Despedida

En las primeras horas de la mañana de hoy partirán de esta ciudad en tren del Pacífico, los señores don Ricardo Fernández Guardia, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de esta República ante el Gobierno de Honduras y su Secretario el Licenciado don Carlos Lara.

Misión fraternal y simpática por demás es la que le ha tocado en suerte al señor Fernández, respetado amigo nuestro, para iniciar su carrera diplomática, en calidad de jefe de legación, porque como es bien sabido, el nuevo ministro es de los pocos costarricenses que en la diplomacia han conquistado todos los puestos por riguroso ascenso y competencia ampliamente reconocida.

El Secretario es uno de los jóvenes más distinguidos de la alta sociedad josefina, quien, de seguro, dejará muy bien sentado nuestro nombre en los anales de la culta Tegucigalpa.

Los votos que hacemos por el éxito de esta Legación, son sinceros y no estarán inspirados solamente en la amistad, sino en el sentimiento que debe unir a todos los costarricenses cuando se trata de cuestiones internacionales de trascendencia, la única palabra y la única voz que debería alzarse en estas ocasiones, la del patriotismo,

### En la Legación de Colombia

Dignamente celebró ayer el aniversario de la independencia de Colombia el señor doctor don Miguel W. Angulo, representante de aquella nación hermana ante esta República.

A la casa de la Legación concurrieron muchos distinguidos caballeros, entre otros, el señor Ministro de Relaciones Exteriores don José Astúa Aguilar, el diputado don Víctor Fernández Güell, el Gobernador de esta provincia don Ricardo Mora Fernández, don Gustavo y don Guillermo Pradilla, don Juan R. Mata, el doctor don Gerardo Echeverría, don Fabián Esquivel, don Abraham Madrigal, don Jesús Coto, don Pedro N. Gutiérrez y muchos miembros de la colonia colombiana.

A la hora del champagne el representante de Colombia alzó la copa y brindó galantemente por Costa Rica. El señor Astúa Aguilar contestó en elocuentes frases, frases que merecieron justo aplauso.

La banda militar de esta capital amenizó el acto con escogidas piezas.

Fué de notarse el gusto esmerado con que estaba adornada la legación y la cordialidad que reinó en todos los concurrentes.

### AVISOS DEL DIA

#### DE OCASION

Por ausentarse del país una familia, se vende un armario americano, una máquina de coser "Singer", último estilo, y varios cuadros de casa. Ocurra a esta oficina por informes.—Julio 21. 5 v.

### AVISOS ANTERIORES

#### EN CARTAGO

Se alquila una casa grande y cómoda, situada en punto céntrico al lado de la línea del Ferrocarril al Atlántico. Se compone de 8 habitaciones, baño, iluminación eléctrica, jacuzzi, gran solar y además tiene un hermoso potrero detrás de la casa.

Pormenores dará Juan Luis Vargas en casa de Alberto Aragón, 3a. Avenida E., 6 en Cartago, donña Rosauro Aragón de Pacheco. Julio 13 15 v.

#### A SANTOS

#### ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa con verja y jardín, frente a la que fué del canónigo doctor Rivas, cinco varas al sur del Palacio de Justicia, de 7 1/2 de tarde, hasta los días festivos, para que en estos puedan escriturar sus contratos los que viven lejos. Presenta documentos para su inscripción, manda borradores de escrituras adicionales para corregir defectos subsanables y notas de estados de fincas, respectivamente por C/0-50, un estudio y dos colonos c/u. Julio 5. 1 v.

#### AVISO

Se vende en condiciones favorables para el comprador una finca de café, más de cincuenta manzanas de tierra con buena casa de habitación; situada en el barrio de San Rafael de Tres Ríos. Para más pormenores entenderse con Osbaldo O. dio. Julio 20. 15 v.

#### DE OPORTUNIDAD

Se vende un juego de muebles de sala y un piano. Todo en muy buen estado. Para informes en esta Redacción. Julio 16. 6 v.

#### GERARDO G. CASTRO

Ofrece al comercio y a particulares sus servicios como contabilista. Julio 16.—H. S. O.

#### REMATE DE PALCOS

El domingo 24 del corriente mes, en el Teatro Nacional, a las 12 m., se rematarán los palcos de dicho teatro, para el Baile de Fantasía que se verificará el 6 de agosto próximo a beneficio del Asilo de Pobres.—El Comité. 6 v.

#### Depensa Italiana para familia

¡Llévate a casa "UNO DE LOS FABRICAS", de Mirolo Hermanos, contiguo a la botica del Comercio, un nuevo surtido de artículos alimenticios italianos: queso de varias clases, tanto para sopa como para sándwiches, entre ellos, el Rovolino, Caciocavallo, de Puglia y Sarceni, Burrini, Pecorino, Parmigiano, Sicilia, Roma, etc. También hay salchichón napolitano, mortadela y bacalao. Varios surtidos de diversas clases de conservas. Pescados, legumbres, verduras y varios otros artículos para salsicutas apipastos. Todo fresco y de buen gusto y a precio sin competencia. Julio 16. 5 v.

#### TRES CABALLOS

Han desaparecido de uno de nuestros potreros en Las Pavas, tres caballos, uno tinto caroto, otro alano y otro melado. Daremos una gratificación a quien nos indique el paradero de esos bestias. Rohmsen Hermanos. Julio 10. 10 v. al.

#### TIERRAS EN SAN CARLOS

#### YSARAPIQUÍ

Las personas que quieran vender los terrenos de que son dueñas en esas regiones se servirán enviar por escrito los pormenores de situación, lindero, extensión, configuración, cultivos y otros detalles que permitan formar concepto exacto de los mismos en relación con el precio que pidan por manzana, acre ó hectárea. Se requiere una nota de asiento de inscripción a nombre del vendedor, así como relación exacta de gravámenes si los hubiere. Es importante mencionar la proximidad a los ríos y decir si es o no navegable en esa parte; de igual manera importa conocer los caminos ó veredas que conducen a esas tierras, las servidumbres que tengan, y el nombre de los propietarios más cercanos en todas direcciones. Se desea si fuere posible, que a todas esas descripciones acompañe un plano del terreno. San José, Julio 10 de 1904. Manuel Aragón. Correo Apartado N.º 580 —H. S. O.

#### SE ALQUILA

Una casa propia para comercio ó habitación. Para informes en la oficina de don Francisco Peñata Julio 20. 3 v.

### CRONICA

#### Vagos

La policía recorre todos los días los garitos y parajes públicos en persecución de las gentes desocupadas. En los pocos días que llevan de poner en práctica esta medida, han capturado más de veinte individuos que no han podido comprobar que vivan de trabajos honrados.

Duro con ellos, señora policía, que será ésta una de las disposiciones más acertadas para terminar con los rateros y ladrones.

#### Unica en su género

Nos informan que una sirvienta llamada Silvana Artavia, muchacha honrada y de pocas pulgas, hirió levemente con un cuchillo de masa a un joven hijo de sus amos, quien le faltó de palabra y hasta de obra.

#### Inmoralidad

Un caballero nos suplica llamemos la atención de la policía con respecto al cuadro inmoral que muchos jóvenes y aun adultos presentan en una posa del río Torres, próximo a la línea férrea vía Alajuela.

#### Lesionado

En la noche de antier lo fué un anciano de nombre Demetrio Díaz, por un jovencito del mismo apellido. La lesión fué producida por una piedra y el hecho fué casual según lo manifestó el mismo herido. La policía acudió al lugar del suceso, pero enterándose de las circunstancias, no apresó al joven delincuente.

#### Vacuna

El número de niños sin vacunar que hay en la ciudad es grande. Tenemos el sarampión, que aunque lentamente, está produciendo víctimas; a los ferria no muy lejos y otras varias enfermedades, azote de la clase menuda. Así, pues, sería conveniente que se diera principio a la vacunación obligando a todo padre de familia, bajo penas severas, a presentar a sus hijos al lugar designado para el objeto.

#### Solicitud

Vecinos del Laberinto han solicitado al Gobernador les sea colocada en la esquina de la jabonería del señor Mata un foco eléctrico.

#### Ingratitud

El rencor, la mala voluntad y el resentimiento manifestados por el Comandante Mayor don Clemente Cascante, en "La Patria" del 14 del mes próximo pasado contra el cuerpo que forma el Cuartel de Artillería, al encomiar a sus compañeros del Cuartel Principal con motivo de la muerte de la que para él fué su segunda madre, nos obliga a hacerle esta pregunta. ¿Si sólo encuentra frases de aliento y sentimientos de humanidad en el Coronel Romain, oficiales y tropa del Cuartel Principal, por qué no solicita que se le traslade a él para que esos señores partan siempre a su lado lo sufrimientos del infortunio? San José, 20 de julio de 1904.—X.

#### Matrimonio

Ante las autoridades correspondientes se han presentado con el deseo de contraer matrimonio civil los señores siguientes: Guillermo Calderón Quintana con Rosa Rodríguez Murillo y Michael Shirley Morrin y Margaretta Mc. Bean Mac Neil.

#### Proyecto

El Ministro de Gobernación, no sabemos con qué fin, estudia en la actualidad el proyecto municipal relativo a la nueva cañería y el sistema de cloacas en esta ciudad.

#### Liga de Obreros

Este importante centro de artesanos será dentro de muy breves días un atero lugar donde se pasarán horas agradables y divertidas. Se trata de comprar billares, piano, etc. de establecer una biblioteca ó introducir varias otras importantes reformas. Muy bien por los señores artesanos.

#### Solicitud

Vecinos de la avenida que de la iglesia de la Dolorosa conduce al camino real de Desamparados, han pedido al señor Gobernador como una ventaja para el ornato de la ciudad, que mande quitar una espesa arboleda que cubre parte de una acera de propiedad del Dr. Cari.

#### Escándalo

En la madrugada de antier á eso de las tres, un grupo compuesto como de 10 individuos asaltaron con piedras y palos la fábrica de velas La Josefina, situada en Puerto Escondido. El jefe de la fábrica, don Ramón Rojas, acompañado del peón Arcadio del mismo a-

pellido, armados de revólveres se opusieron á los asaltantes disparando el primero un tiro que dichosamente no acertó al blanco.

La eficaz presencia de un agente del orden público impidió que aquel lugar no fuera testigo de una lucha encarnizada que hubiera tenido fatales consecuencias.

El policial en referencia logró dar captura á 7 de los asaltantes los cuales fueron conducidos á la prevención.

Debido á este suceso y á la falta de luz en ese lugar varios vecinos han pedido al señor Gobernador mande colocar un foco eléctrico en la esquina próxima á la fábrica.

#### Destace

Ayer fueron destazados en el Rastro Público, para el abasto de la población 17 reses y cinco cerdos.

#### Análisis

En virtud de parte dado por un policía de higiene, se ordenó mandar al Instituto Químico, para un análisis, varios refrescos gaseosos por creerseles estar en mal estado.

#### Defunción

En el Hospital murió Leonidas Rodríguez, vecino que fué del barrio de la Soledad.

#### Por la moralidad

La autoridad de Policía ordenó á algunas mujeres de la vida airada, que habitaban en las proximidades de la escuela recién establecida por el Paso de la Vaca, que á la mayor brevedad cambien de residencia.

#### Accidente

El mozo de campo Francisco Rivas, fué seriamente golpeado por un novillo del rastro que llevaba a un potrero. A no haber sido por la intervención de otros compañeros de oficio, á buen seguro le hubiera muerto.

#### Escrito

Un número considerable de vecinos del cantón de Tarrazú pedirán al Congreso, proyectado por el diputado Pérez Zuleidón al valle del General, no sea llevado á la costa, sino al pueblo de San Marcos.

#### Renuncia

Un importante vecino de San Marcos de Tarrazú nos ha informado que el Médico del Pueblo doctor Trejos renunciará muy en breve su puesto.

#### Protesta

Todas las autoridades de la villa de Aserrí, protestarán ante el Congreso de la solicitud de los vecinos de San Ignacio y otros distritos, en la que estos piden se les erija en cantón.

#### Robo

El Juez de aguas se queja de que en el lugar denominado "Puente de tierra", donde existe una casa de la Municipalidad en que se guardan las herramientas para los trabajos, fué saqueada y la mayor parte de las herramientas robadas.

#### Dictamen

Hace cuatro días fué mandada al Instituto Nacional de Higiene para su análisis, una botella de cerveza Richmond, la que se creía estar en mal estado. Del examen resultó que la bebida estaba en buen estado y no contenía sustancia alguna nociva.

#### Desgracia

El niño Augusto Parra, perderá probablemente la vista, debido á una quemadura que sufrió al quemar un cachifin.

#### Rectificación

El señor don Julio Castro no fué enterrado como pobre de solemnidad por la policía como dijimos en el número de anteaer, sino que varios generosos amigos contribuyeron y pagaron los gastos de sus funerales.

La hermana de Castro es quien fué enterrada como pobre de solemnidad. De aquí nuestra equivocación.

#### Baile de fantasía

A petición de varias señoras devotas del santo rápido, el caballero P. P. B., ha desistido de su propósito de asistir al baile de fantasía vestido de San Expedito.

#### Notas personales

Para Limón partió don Marcos Sotela en viaje de negocios.

Procediente de Alajuela, se encuentra en ésta desde el domingo, don Alberto Soto.

—Enviamos nuestro pésame á don José J. Mendoza, por la muerte de uno de sus niños acaecida el domingo pasado.

#### Premio justo

Al dejar Mr. T. G. Hansen sus funciones como Administrador del Tranvía, obsequió al motorista Gamboa un premio de 25 colones. El aludido caba-

llero manifestó á Gamboa, que se le daba ese premio por su heroico rasgo en el choque de "Los Yoses," en donde expuso la vida por salvar la de los pasajeros.

Aplaudimos sinceramente el proceder del señor Hansen, y esperamos que Mr. Holt Green siga ejemplo tan noble.

#### Beneficencia y Sport

Las personas que deseen presenciar el grandioso match de Polo que tendrá lugar el domingo en la Sabana, pueden proveerse de tickets de asientos, que valen cincuenta céntimos, en casa de doña Ernestina de Sothers ó en "La Magnolia." Se estrenarán los caballos libranos recientemente llegados.

#### Centroamericanismo

En breve publicará en la ciudad de Santa Ana el notable filósofo costarricense don Carlos Gagini, un "Diccionario de Centro Americanismo", que llevará un interesante prólogo del eminente bogotano señor Cuervo.

#### El tranvía

Signe esta empresa prestando pésimo servicio al público y es tal el estado de desorden en que se encuentran las cosas que ni aún los mismos motoristas ó conductores saben de fijo el cambiaba en que deben ó no esperar carro.

Si á estas molestias demoras se añade que á cada nada falta corriente, resulta que es preferible andar á pie, pues cuando uno desea trasladarse con precisión de una parte á otra de la ciudad ó coger un tren, el tranvía, con todas estas inconveniencias no sirve de nada.

No dudamos que Mr. Holt, el nuevo administrador de la empresa desee ganarse al público y para ésto lo primero que debe hacer es regular de manera más conveniente el servicio y evitar que el trafico se interrumpa con tanta frecuencia.

#### Tinterillos

Los tinterillos se defienden á capa y espada en un artículo que anoche publicó "La Patria." Se ve que el proyecto de ley Zúñiga-González, les causa ascozor. Es natural, esa ley viene á limpiar los Tribunales de Justicia de muchos vagos que se dedican á las tareas de pica pleitos.

#### Rapaces

Los que molestaban en la esquina de "El Pago" se les ha cortado la "hebra", debido á la actividad del cumplido Comandante de Policía, don Ricardo Salazar Guardia, quien, en atención á nuestra justa solicitud, envió un policial á dicha esquina.

#### ¡Chóquela, don Tayol!—FAROLILLO.

#### Retreta

A propósito de la retreta que debe efectuarse hoy, se nos ocurre preguntar al maestro Chaves ó al Comandante de Plaza, por qué en vez de hacerlas de 7 á 9 no aumentan una hora más en beneficio de todos?

Recuerden señores que la manera de apartar á la juventud de los vicios, es proporcionándole diversiones cultas, sobre todo en este país donde el espíritu de asociación está tan poco desarrollado.

No dudamos que nuestra proposición sea atendida debidamente, aunque por justicia deberían repornernos las noches que nos dejan sin música, por causa de lluvia ó simplemente por miedo de ella.

#### Tenro

Dice "Lo Patria" en su número de ayer, que la Sociedad Lírico Dramática Nacional inaugurará una nueva temporada el mes entrante.

Se olvidó el colega decirnos si la nueva temporada será en el Nacional ó en el chiquero que la pesar de su aspecto ruinoso y la orden que hay para cambiar una pared desnivelada, aun no se ha demolido.

#### Barberías

Varios periódicos de esta capital han dado cuenta de las enfermedades transmitidas en algunas barberías, por falta de higiene.

Nosotros conocemos un caso más, caso grave, que además del dinero que se invertirá en su curación, ha causado grandes molestias al paciente.

Si mal no recordamos hay una orden del doctor Toledo que obliga á los barberos á desinfectar los útiles con que trabajan. Contados son los establecimientos de esa naturaleza, donde se siguen tales instrucciones, sin que la policía tome nota del peligro en que se tiene á todo el público.

Hoy llamamos seriamente la atención de quien corresponda, para que se tomen las medidas del caso y se aplique la ley á los violadores.

# “LA CONFEDERACION”

## Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871  
Capital \$ 1.000.000 RESERVA \$ 8.127.710 —SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00— Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

## Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE MUEBLES DE TODAS CLASES, FORMAS Y PRECIOS  
**JORGE MORALER BEJARANO**—FABRICANTE EN MUEBLES  
—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.— Abril 23.

## LINEA

### Hamburguesa Americana

#### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

“SIBERIA” “ALLEGAHNY” “SARNIA” “ALTAI”  
y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valaderos por un año.

Los vapores “SIBERIA”, “SARNIA”, y “ALTAI” tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del **SEÑOR FELIX WISS**, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes.  
**LOUIS WICHMAN** Agente: Limón 5 de enero, de 1904.

## Zapatería italiana de

### ANTONIO CARBONI

CALLE 18 NORTE Y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda clase y formas, elevado y ocido, hecho con los mejores materiales que viene alpás. razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 18 de 1904.

## Gran negocio.

### Finca de banano

{ Vendo ó arriendo una finca de 121 manzanas de terreno, en La Línea Vieja, propia para cultivo de banano, cacao, hule etc., etc. Buenas aguas y superior terreno; hay cultivadas 10 manzanas de potrero con sus cercas y 4 manzanas de hule de 4 años y una cantidad de árboles frutales. También vendo otra finca de 127 manzanas cultivada parte de banano, y el resto con montañas, ó las dos juntas, sitnadas la 1a. en 2o. orden y la 2a. en el 1o. Para más informes dirijirse á la casilla No. 177 ó la esquina la Violeta tienda La Unión Contabrica. Solicito un buen socio capitalista. Junio 24. 1 m.

## SEÑORES FINQUEROS: LA OCASION ES CALVA

### En Tucurrique

Se vende una magnífica finca de sesenta y una manzanas de las cuales 16 están sembradas de café en perfecta producción y con una excelente cosecha, 14 manzanas de caña de azúcar, 6 de potrero y el resto de terreno de sembrar y montañita. Tiene un buen trapiche y un tron completo para elaborar el dulce; una casa que costó Cj 5,000 de cielos y pisos de maderas y otras cosas pequeñas para peones; varias yunyas de bueyes, bestias y carretillos, todo en muy buen estado. Las aguas son admirables y la finca queda á quince minutos de la estación del ferrocarril. Se vende en muy buenas condiciones ó se cambia por una propiedad en Limón porque su dueño ha hecho otro negocio de mas consideración y no puede atenderla.

Se asegura que bien atendida puede producir de cuatro á cinco mil colones al año.  
Para portenores entenderse en San José con el licenciado don José Luis Sáenz y en Cartago co el licenciado don Alfredo Volle. Cartago 9 de julio de 1904. 1 m.

### DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7ª Avenida, Oeste, n° 163.

San José, Costa Rica.

#### SERVICIO DE COCHE

#### FUNE BRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de Cj. 25-00 siempre que á ellos se les compre un ataúd cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando Cj. 50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el feretro de la casa mortuoria á la iglesia y de esta al cementerio de esta centro. Secretaría de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 10. 1 año.—Félix Mata.

#### AVISOS ECONÓMICOS

al lado de Robert Hos. Julio 13. 10 v.  
A partir de partir del 6 agosto casa que habita don Luis Matamoros, frente lechería don Alberto González. 10 v. Julio 13.

Aquila una casa de alto sito frente á la iglesia de la Merced, por 60 colones con luz eléctrica, cómoda para familia. Tiene servicio abajo y arriba. Entenderse con Manuel Soto. Julio 13. 10 v.

**DINERO**; á menos del uno y á largo plazo, se desea colocar Cj. 10,000, en todo ó partes, con hipotecas de casas en esta ciudad. Se vende una casita que produce 25 colones mensuales, en 1,000; 1,200 al contado y 400 por mensualidades. Dirijirse al apartado de correos 414. Julio 20. 10 v.

Río Grande.—Véndese finca, 250 manzanas, sita en Río Grande, lado Norte, Ferrocarril al Pacífico. Pormenores, apartado 414 ó Frederico Río Grande.—Jijiyeli uno 20.

Muy barato se vende una volante de cuatro ruedas, en muy buen estado. En esta oficina informarán.—Julio 21.

## Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TELLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

**Heno fresco** bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—**M. Gutiérrez** Marzo 26. 3m

## “La Estrella”

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7a. avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Píbase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvan se avisario al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m

**Aviso** Habiendo establecido en este Puerto una oficina de Agencias y Comisiones tengo el gusto de ofrecer mis servicios al público para la COLECCIÓN DE RENTAS y el manejo y enido de toda clase de Propiedades.—**OSMOND P. NUNES**.—Limón, Costa Rica, junio 25.—1m.

## Bananos

Estoy autorizado para comprar fincas de banano y terrenos adaptables para este cultivo, siempre que no disten del Ferrocarril de Costa Rica, arriba de veinte kilómetros.  
Las personas que tengan interés en vender sus propiedades se sirvan suministrar los siguientes datos: 1º Situación y linderos. 2º Números de manzanas en producción y cuanto de bosque. 3º Si tienen contrato para entregar la fruta á la United Fruit Co y cuando vence. 4º Precio.  
Las propuestas se dirijirán por escrito al que suscribe. Apartado del correo N° 437.—**RAFAEL VILAFRANCA B.** Junio 13. 1m

## Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnaldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirijirse á su oficina, Avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Para los demás materiales como petateño, ladrillos perforados, tejas de barro corrientes y honduladas, etc. etc. Dirijirse á la casa **UTORNON** y Ca. Teléfono 120. Julio 6. 1m.

## Jabonería de Limón

Unicos agentes, Lindo Bros. Blanco de Marsala, Veta azul, amarillo y negro, sistema inglés Pidan muestras 4 j. Gil Limón, Costa Rica. Julio 20.

